

N. BIRCHMEIER

Las cifras de arribos de turistas internacionales a Chile alcanzaron por primera vez en los últimos cuatro años los niveles prepandemia. Según un análisis de la Subsecretaría de Turismo, con los datos acumulados al cierre de mayo de 2024, el turismo receptivo del país registró un total de 2.107.577 visitantes internacionales.

La cifra implicaría una disminución de un 4,2% frente a los números obtenidos en enero-mayo de 2019 (2.201.103 turistas); sin embargo, la entidad dependiente del Ministerio de Economía aplicó un ajuste a la comparación estadística entre ambos períodos. Este cambio significó la exclusión de la cantidad de visitantes provenientes de Venezuela que fueron considerados en el cálculo de 2019, debido que el motivo de ingreso de los ciudadanos venezolanos que llegaron a Chile, "sabemos perfectamente que no eran razones turísticas sino que eran migratorias", aseguró Verónica Pardo, subsecretaría de Turismo.

En base a sus datos, en la entidad detallaron que entre enero y mayo de 2024 se registraron arribos de 6.961 turistas de Venezuela, disminuyendo en un 94,5%, en relación con igual lapso de 2019 (128.342).

En este escenario, optaron por excluir de la base estadística a los turistas venezolanos a Chile. Por lo tanto, en el período enero-mayo de 2024 se habrían registrado 2.100.616 viajeros, reflejando un alza de 1,3%, versus los 2.072.761 visitantes de 2019. Con estas cifras, la subsecretaría Pardo destacó que se superaron los números prepandémicos. "Técnicamente, ya estamos sobre (la prepandemia), y eso nos tiene muy contentos", dijo la autoridad.

Impulso trasandino

La recuperación de las cifras prepandemia no solo viene de la mano de un ajuste estadístico. La Subsecretaría de Turismo destacó que el impulso en la llegada de extranjeros al país proviene de los viajeros argentinos y brasileños en lo que va de 2024.

De acuerdo con los datos del Ejecutivo, al quinto mes del año se registró la entrada de 897.826 argentinos, lo que representa un 34% más que en 2023 y un 11% superior a 2019. Pardo recalzó que la llegada de argentinos, motivada por un tipo de cambio favorable, ha impulsado una

Análisis de la Subsecretaría de Turismo:

Ejecutivo proyecta que llegada de turistas a Chile logrará superar en 1,3% niveles prepandemia

Entidad excluyó el número de viajeros venezolanos debido a que sus motivos de ingreso al país sería principalmente por "razones migratorias". Destacan que el repunte obedece a argentinos y brasileños.



Un tipo de cambio más favorable atrajo a los visitantes argentinos para visitar Chile y realizar sus compras, señalan en la industria turística.

VISITAS

En 2023, Chile registró la visita de 3,7 millones de turistas, una merma respecto de los 4,5 millones de 2019.

rado que iba a ser tanto lo que nos ha favorecido el tema con los argentinos, si teníamos previsto que la única forma rápida de poder atraer turistas extranjeros era trabajando en Brasil", dijo la subsecretaría de Turismo. "Desde el año pasado ya no lo estamos tratando solo como un país, sino que con una estrategia en distintos estados. Hoy día tenemos vuelos a diferentes destinos que antes no teníamos, como Brasilia, que nos abre todo el nordeste brasileño. Hemos tenido conversaciones con gobernaciones como Goiás, que está cerca de Brasilia, que es un estado que nadie conoce, pero efectivamente es un estado que nos permite abrir otro espacio, otra ruta y empezar a posicionar el destino de Chile allá también", afirmó.

Desde Fedetur ven con buenos ojos la apuesta para atraer más turistas desde Brasil, dado que el impacto más relevante en los servicios turísticos viene de la mano de los turistas brasileños junto con los norteamericanos. "La llegada de los argentinos impacta a los restaurantes, el comercio, pero donde quizás se ve menos su efecto es en la hotelería, a diferencia de los brasileños", dijo Zalaquett.

En el sector turístico también llaman a no descuidar otros países de origen, como México, Colombia, Estados Unidos y Europa, para potenciar un mayor arribo de turistas a Chile. Para ello, en Fedetur apuntan a avanzar con la tramitación del proyecto de ley que busca elevar los recursos destinados a la promoción del país en el exterior.

mayor demanda de viajes con destino a Chile.

En tanto, la entidad reportó el arribo de 222.879 brasileños al cierre de mayo de este año, marcando un 75% más que en 2023 y un alza de 16% respecto del 2019.

Para Mónica Zalaquett, presidenta ejecutiva de la Federación de Empresas de Turismo de Chile (Fedetur), el repunte de los trasandinos favorece en gran medida la reactivación de distintas actividades del país. "Esto está marcado por ciclos económicos, donde hay épocas en que para los chilenos es súper barato ir para Argentina, y otras en que para los argentinos es más conveniente viajar a

nuestro país". Con el cambio de gobierno (Milei), "hoy Argentina está muy caro para ellos. Les conviene mucho salir a otros países, e incluso para los uruguayos que antes iban a Buenos Aires de vacaciones, hoy día es más barato y más accesible venir a Chile".

En la Subsecretaría de Turismo coincidieron con esta mirada en torno a la mayor visita de los países del Río de la Plata. Con un tipo de cambio menos favorable en Argentina, los visitantes de Uruguay han elegido a Chile como una alternativa, planteó Verónica Pardo.

Al término de mayo de este año, se registra la entrada de

19.596 turistas uruguayos, lo que implica un aumento de 41,2%, debido a que es "más caro viajar a Argentina". No obstante, Pardo enfatizó en que las cifras del mercado uruguayo todavía se ubican por debajo de los niveles de 2019.

Zalaquett, de Fedetur, afirmó que en el gremio tienen previsto que el turismo receptivo cierre este año con una recuperación de los números prepandemia, aunque no descarta que las cifras superen los registros de 2019. El año pasado, Chile recibió la visita de 3,7 millones de turistas, una merma respecto a los 4,5 millones de 2019.

"Si ya los igualamos (cifras

prepandemia) será una buena noticia. Indudablemente, a lo que se aspira es a sobrepasarlas. Pero nos podemos llevar una sorpresa, porque en la medida que Argentina y Uruguay sigan reaccionando como lo han hecho en el año, podemos llegar más allá que el año 2019", dijo.

Foco en Brasil

Si bien desde el Ejecutivo destacaron el aporte en la llegada de turistas trasandinos, Pardo enfatizó en que el foco para alcanzar una recuperación más acelerada está puesto en el mercado brasileño.

"Si bien no teníamos conside-